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悦·动

生境持续改善，野生动物频
现城市

越来越多野生动物现身城市，如浙江
杭州不时出现的小麂，广东省深圳市出现
的水獭和野生豹猫、上海市出现的貉。

在进城的野生动物中，出现频率最高
的新闻“主角”当属野猪了，不过其负面报
道较多：春拱种、夏毁苗、秋啃果……在我
国不少省份，野猪已成为致害范围广、造
成损失严重的野生动物。而且，野猪还会
闯进城市道路中，记者关注到，仅 10 月在
安徽省内发生的野猪所导致的交通事故
就有多起。

为 什 么 野 猪 等 野 生 动 物 会 频 现 城
市？“这是生态环境持续改善的结果。”世
界动物保护协会孙全辉博士告诉记者，近
年来，随着天然林保护、退耕还林、自然保
护区及野生动植物保护等系列工程和政
策的实施，野生动物栖息地生境质量得到
持续改善，带来野猪等野生动物种群的不
断增长，觅食等活动范围也逐步扩大，导
致其进入城市日渐频繁。

“其次，野猪具有很强的生存能力和
较高的繁殖力。”一只野猪每年可产崽 4
头 —8 头 ，成 活 率 很 高 。 它 是 杂 食 性 动
物，既能吃植物茎叶、果实、地下块茎，还

能捕捉小型脊椎动物和无脊椎动物。城
市里的生活垃圾，更成为野猪的主粮之
一。孙全辉告诉记者，这是野猪成为出现
频率较高的致害野生动物的重要原因。

“另外，天敌缺失也是野猪自然种群
快速增长的一个重要原因。”孙全辉表示，
能够控制野猪种群数量的虎、豹、豺、狼等
大型食肉动物数量在逐渐减少，加上野猪
的繁殖能力要高于天敌的捕食速度，而且
它对城市的适应度比天敌要高、但对生境
的要求又比天敌低很多。

据孙全辉介绍，山区和林区是野猪主
要栖息的生境类型，像近期野猪致交通事
故多发地安徽就多山地、丘陵和平原，森
林覆盖率也较高，客观上也为野猪的种群
增长提供了便利条件。

与野生动物相撞，责任如
何划分

记者发现，这起热度较高的交通事
故，网友集中吐槽的点在于为什么车主负
全责？

在我国人与野生动物所发生的交通
事故，都是怎么处理，责任又是如何划分
的？北京市中恒信律师事务所律师马晓
雅告诉记者：“野生动物和饲养的动物责
任划分存在区别。野生动物资源属于国

家所有，如果在正常驾驶过程中遇到野生
动物来不及避让产生交通事故，驾驶员不
需要承担对动物的民事赔偿责任。如果
因交通事故造成车辆损伤，可以报警进行
责任事故认定，并向保险公司进行报案，
用车损险来理赔。不过，在交通事故责任
划定上，让车主负全责合乎情理，因为无
论是野猪还是其他动物，它们都不能对自
己的行为负责，而且对车主划定全责也方
便走道路交通事故保险程序理赔。”

那如何避免野生动物进城致交通事
故发生，并尽可能减轻责任？马晓雅表
示，首先在路上开车要小心驾驶，在路过
小区、停车场、牧区等可能会有动物出没
的地带，减速慢行、确保安全通行。如果
出现来不及躲避的情形，应遵循“让速不
让道”，产生交通事故，法律上属于紧急避
险，但紧急避险不能超出必要限度，切不
可因躲避动物而撞伤行人因小失大。其
次，驾车撞到野生动物应停车保护现场并
报告主管部门、通知保险公司，否则就是
交通事故肇事逃逸。

“如果野猪被意外撞伤，停留原处，还
应联系当地的野生动物救护中心处理；若
野猪被意外撞死，应由交警处理完毕事故
后，再将其送到专业的动物无害化处理中
心进行处理。”孙全辉告诉记者，野猪虽然
已被移出“三有动物”名录，在一些省区也
不属于保护动物，但车辆驾驶者仍不能故
意伤害它们，撞死野猪更不能自行处理、
食用。

“为减少此类事故发生生，，建议有关部建议有关部
门在事故多发地增加提示和警示信息门在事故多发地增加提示和警示信息。。
同同时，对事故易发路段的交通设施进行改
造，尽可能规避相关风险。”孙全辉补充
道。

加强监测预警，为野生动
物生存预留空间

当城市出现越来越多的“野生访客、
邻居”，并不可避免出现一些矛盾冲突时，
我们如何缓解，并做好与之共享家园的准
备？

孙全辉表示，缓解人与野生动物的冲
突要因地制宜、多措并举，避免采用“猎
捕”等“一刀切”做法。有关部门不仅要积
极落实国家野生动物肇事补偿制度，也要
努力探索新型农业保险补偿制度，尽可能
减少农民的损失。同时，主管部门还要加
强野生动物进城的监测预警以及对公民
的普法宣传等，从源头上化解潜在的风险
和矛盾。此外，政府在继续推进生态环境
保护的同时，也要科学规划交通设施、工
程建设以及经济生产活动，为野生动物的
生存和发展预留空间。

上海复旦大学生命科学学院博士生
导师王放曾在讲座中表示，野生动物频频
现身城市，表明城市的生态正在变得越来
越好，几乎每座城市的形成过程都伴随着
动物和人的共同选择，两者一直是共生共
存存，，拥有共同的生态系统拥有共同的生态系统。。城市生物多样城市生物多样
化化，，与每个人息息相关与每个人息息相关。。不论荒野或城不论荒野或城
市市，，大地和自然的变化从不停歇大地和自然的变化从不停歇。。人类是人类是
这一变化的参与者与见证者这一变化的参与者与见证者，，遵循自然规遵循自然规
律才是人类与野生动物的相处之道律才是人类与野生动物的相处之道。。

◆◆本报记者陈妍凌本报记者陈妍凌

第二十四次中日韩环境部长会议青
年 论 坛（TEMM24 Youth Forum，以 下 简
称青年论坛），近日在日本名古屋市落下
帷幕。今年论坛的主题是“与自然和谐共
处：启迪面向未来的教育”。中国青年代
表团成员，来自浙江省宁波市海曙区的青
年代表蒋枫，在会议上分享了自己及青年
伙伴们践行生态文明理念、参与生物多样
性友好乡镇建设的故事。他还与 3 国青
年交流讨论，将青年参与生物多样性友好
乡镇模式、建设宁波山地植物园等建议写
入 3 国青年倡议，并提交中日韩环境部长
会议汇报。

龙观乡青年生物多样性保
护行动获点赞

“能展示海曙青年在保护生物多样
性方面的努力，我感到非常自豪。我分
享了龙观青年参与建设‘马鞭草园’‘鸳

鸯湖’等 20 多处生物多样性保护基地，
串联成龙观生物多样性零碳生态精品线
的情况，获得了与会青年的点赞。”蒋枫
告诉记者，“这次参会收获很大。我看到
了很多国内外青年在生态保护和自然教
育方面所做的多维度探索，还有机会跟
中日韩 3 国的环境部长近距离交流。”

海曙区龙观乡地处四明山东麓，有广
袤森林、高山湖泊，生物多样性资源丰富，
有被誉为“植物界大熊猫”的中华水韭、

“一枝一花一叶”的独花兰、“中国最后的
无斑雨蛙”的中华雨蛙，特有种类繁多。
近年来，每年都有近 10 万人（次）前往龙
观乡开展自然研学活动。

2021 年，海曙区在龙观乡启动生物
多样性友好乡镇试点，区政府先后与生态
环境部宣传教育中心和中国计量大学开
展战略合作，积极探索发展生态型产业、
倡导亲自然生活、保护原真性生态、体现
包容性治理等，通过将实践做法进行标准
转化，策划推出了生物多样性友好乡镇标
准体系。龙观乡注重发挥青年的作用，策

划多样的青年活动来践行和传播生物多
样性友好理念，如成立“绿色心声代”青年
志愿者团队，组织巡河护林、代言生物多
样性、走进森林体验自然、开发生物多样
性保护主题剧本杀、法治大富翁游戏、走
进学校宣讲生物多样性等。

持续开展自然教育，让青
年行动成为特色品牌

谈及未来打算，蒋枫说：“生物多样性
友好已经变成我习惯的生活方式。我还
会继续投身生物多样性保护和生态文明
建设实践，多组织相关青年活动，把中日
韩青年交流延续下去，把青年参与生物多
样性的行动实践与更多伙伴分享。”

中国计量大学碳中和与绿色发展研
究中心执行主任虞伟全程参与了龙观乡
生 物 多 样 性 友 好 乡 镇 建 设 的 策 划 和 实
践。他表示，龙观乡生物多样性友好乡镇
实践的一个重要切入点就是社会参与，特
色亮点是通过标准化路径定义生物多样

性友好，强调在经济社会发展过程中体现
对生物多样性友好，也就是要体现人与自
然和谐共处，这与今年青年论坛的主题比
较契合。“在龙观乡生物多样性友好乡镇
试点中，青年作用是比较突出的，从刚开
始的生物多样性自主承诺，到具体项目的
推进，都能见到青年的身影，青年的参与
为这项工作带来了力量和更多可能性。”
虞伟说。

宁波市海曙区龙观乡相关负责人表
示，以青年视角将龙观乡生物多样性友好
乡镇实践在中日韩环境部长会议及青年
论坛分享，“这既是对我们前期工作的认
可，也给了我们继续推进生物多样性友好
乡镇建设强有力的信心。今后，我们会更
加重视自然教育和生态文明理念传播，更
加重视发挥青年的作用，在生物多样性研
学、乡村全域植物园建设、生物多样性科
研成果转化、地方标准编制等方面，多给
青年参与的机会，让青年行动继续成为我
们的特色品牌。”

通讯员陆小腾驾对本文亦有贡献

青年的参与为生物多样性友好乡镇建设带来更大力量

浙江95后亮相中日韩环境部长会议

本报讯 记者从重庆市“无废
城市”推进大会中获悉，重庆市强
力推进塑料污染治理工作，将工
作纳入川渝两地“无废城市”共建
指导意见、全域“十四五”“无废城
市”建设方案、美丽重庆建设实施
意见、长江经济带污染治理中，积
极推进生物降解塑料包装和填充
物合规减量，符合标准的包装材
料比例达 98.52%，一次性塑料制
品量减少 50%。

在会上，重庆市邮政管理局
党组成员、副局长杨夏介绍，目
前，重庆市邮件快件封装胶带减
量化有效落实。45 毫米以下的

“瘦身胶带”全面使用、一联快递
电子面单“全覆盖”。全市快递企
业积极采用“一”字型、“十”字型、

“艹”字型操作方式进行胶带封
装，邮件快件规范包装操作比例
达 96.89%，可降解塑料胶带使用

量达 368.72万卷。
此外，邮件快件封装用品和

填充物循环化利用也得到广泛落
实。重庆市推进电子商务类邮件
快 件 不 再 二 次 包 装 比 例 达
95.24%，使用循环包装袋 464.02
万 个 、循 环 集 装 袋 664.45 万 件 。
在邮件快件塑料制品回收方面同
样取得实效。重庆市累计设置邮
件快件包装废弃物回收的邮政快
递网点 4595 个，回收一次性塑料
制品 42.93吨，回收率达 50%。

同时，重庆市邮政管理局还
加强监管，制定《重庆市邮政快递
业塑料污染治理三年行动方案

（2022—2025 年）》，推动《固体废
物污染环境防治法》《邮件快件绿
色包装规范》等法律法规落地执
行 ，监 督 检 查 快 递 企 业 283 家

（次），查处15起。
余常海 程竹青

全面使用“瘦身胶带”封装用品循环利用

重庆一次性塑料制品量减少50%

本报讯 天津市第十届“我是
小小生态环境局长”公益宣传活
动总决赛近日举办。经过激烈角
逐，蓟州区第一小学王珺等 10 名
选手突出重围，荣膺“小小生态环
境局长”荣誉称号；宁河区芦台街
第四小学的冯雪松等 13 位教师
荣获最佳指导教师奖。

在总决赛现场，来自全市 16
个区的 19 名小选手聚焦持续深
入打好污染防治攻坚战、书写美
丽天津建设新篇章，结合当前蓝
天、碧水、净土保卫战，生态系统
和生物多样性保护，白色污染治
理、“无废城市”建设、绿色低碳生
活等主题畅谈想法。小选手们声
情并茂地讲述身边的生态环境保
护故事。

今年，“我是小小生态环境局
长”公益宣传活动在组织环保志
愿者走进 30 余所小学开展“校园
环保课堂”授课的同时，还精心设
计了“校园环保课堂开讲啦！”“环
保智慧星线上环保知识问答”“环

小津的生态足迹 H5 打卡挑战”
等线上活动，深受公众欢迎。

据了解，天津市“我是小小生
态 环 境 局 长 ”公 益 宣 传 活 动 自
2014 年开展以来，始终围绕提高
中小学生生态文明素养这条主
线，坚持聚焦生态环境保护中心
工作，坚持贴近中小学校园实际，
坚持贴近小学生生活，在“实”上
想办法，在“新”上出点子，保证每
一届的活动主题鲜明、内容丰富、
方式新颖，已经成为享誉全国的
生态环境宣教品牌。

10 年间，共有 830 余所小学
21 万名小学生直接参与，86 名市
级“小小生态环境局长”脱颖而
出。多年来，活动以环保授课、知
识竞赛、演讲比赛等多种形式，向
孩子们传播习近平生态文明思
想，让生态文化走进校园、让生态
知识进入课堂、让生态理念浸润
童心，极大地提升了广大青少年
的生态环境意识。

任效良

天津再添10名“小局长”
10年选出 86名，生态理念浸润童心

与野猪与野猪相撞相撞，，车主全责冤不冤车主全责冤不冤？？
◆◆本报见习记者董亚楠本报见习记者董亚楠

前不久，安徽省池州市发生了一起野猪进城与私
家车相撞的交通事故，野猪受伤后迅速逃离现场，私
家车受损被交警判定负全责，一时间引发网友热议。

如今，野猪或其他野生动物进城的新闻屡见不
鲜，人与野生动物的冲突也逐渐显现，人们该如何缓
解和避免冲突，并与野生动物和睦相处共享家园？


